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Цена в розницу свободная.

Римме Ивановне Каспа�
ровой повезло: профессия
учителя начальных классов,
по ее словам, оберегает ее
от всех невзгод. От каких,
говорить не любит. Един�
ственное, что известно
всем � детей поднимала на
ноги сама, муж рано умер.
Любил он ее безмерно, на�
верное, поэтому она не ста�
ла вновь испытывать судь�
бу и устраивать личную
жизнь.

Образование у Риммы
Ивановны � среднее специ�
альное. Семья не бедство�
вала, могла бы поступить и
в пединститут, но не захо�
тела. Для преподавания в
начальных классах это ни�
чего не давало, вуз просто
бы отнял четыре года. Жа�

� НАЧНЕМ с того, что я
родился и вырос в Теберде
и никуда отсюда навсегда
уезжать не собирался. Те�
перь и я, и моя семья жи�
вем в Теберде. Что касает�
ся спорта, не скажу, что
многого добился в борьбе,
которой занимался, но и не�
удачником никогда не был,
просто не хочу хвастаться
своими, нашумевшими в
одно время, победами. По�
чему согласился на эту дол�
жность? Хочу как можно
больше детей и подростков
приохотить к спорту. И для
этого есть все предпосыл�
ки. В городе действует гор�
нолыжная спортивная шко�
ла, работают секции по
вольной борьбе, боксу, фут�
болу. И потому первое, что
сделали, провели футболь�
ный турнир на первенство

ОДИН СПОСОБ
БЫТЬ НА ВЫСОТЕБЕСЕДУ с главой администрации г. Теберды Асла�

ном Канаматовым начала с вопроса: «Какие силы
затянули вас: юриста по образованию, москвича по
последнему месту проживания, спортсмена по при�
званию, в омут административно�хозяйственной де�
ятельности?

Местное самоуправление

города. Бремя спонсорства
взял на себя депутат город�
ской думы г. Карачаевска
Али Кочкаров. Радости, во�
сторга мальчишек не было
предела как от самой игры,
так и от призов, им учреж�
денных.

� Насколько мне изве�
стно, первым делом пос�
ле вашего назначения ад�
министрация привела в
порядок православное
кладбище?

� Это было жизненно не�
обходимо для города. Дело
в том, что кладбище было
запущено донельзя – кучи
мусора, поваленные крес�
ты, покосившиеся деревья.
Дело в том, что в 90�е, ког�
да на Домбае и в Теберде
воцарился мертвый сезон
ввиду отсутствия туристов и
люди остались без работы,

а значит, и без средств к
существованию, многие
уехали из Теберды в по�
исках лучшей доли. За
могилками же стало не�
кому приглядывать. Вот
тогда мы с активными
ребятами решили наве�
сти порядок на кладби�
ще. Кстати, этот же ак�
тив – зачинщик проведе�
ния акции «Чистый го�
род» в Теберде.

� Если честно, по
сравнению с другими
городами Теберда –
просто оазис чистоты.
По центральной улице,
где фланирует целыми
днями масса отдыхаю�
щих в санаториях из
разных городов стра�
ны, любо�дорого прой�
тись. Чистые автобусные
остановки, чистые троту�
ары, на которых ни фан�
тика, ни пустой склянки

из�под колы…
� На то она и централь�

ная, а подайся куда�нибудь
вглубь, скажем, в микрорай�

он, и увидишь совершенно
иную картину, которая,
очень надеюсь, скоро изме�
нится в лучшую сторону.
Дело в том, что недавно мы
установили мусорные кон�
тейнеры в трех местах в
микрорайоне, и еще один
на Поляне, в районе пяти�

этажки. Это, как я уже
сказал, довольно про�
блемные места. Более
того, мы огородили
контейнеры профнас�
тилом, чтобы к ним не
могли подобраться ко�
ровы, бездомные соба�
ки и так далее. Опять –
таки без помощи спон�
соров не обошлось. На
этот раз Магомед Коч�
каров выделил нам ма�
шину с работающей в
ней бетономешалкой,
дабы мы могли залить
бетоном основания
контейнеров. Также жи�
тель Теберды, пред�
приниматель Тимур Се�
менов накануне Нового
года привез в админис�

трацию в подарок ключи от
полноприводного УАЗа, та�
кая машина подходит не
только для санитарного
пользования, тем не менее,

мы, недолго думая, переда�
ли машину в безвозмездное
пользование Тебердинской
участковой больнице. Боро�
дин Абазалиев приобрел
здание под спортзал, где
дети могли бы заниматься
борьбой, дзюдо. Зимой,
когда город завалило сне�
гом, директор Тебердинс�
кого заповедника Таулан
Джуккаев выделил спецтех�
нику – трактора, КАМАЗы �
для уборки снега с улиц. И
если раньше погода зимой
умудрялась местами пре�
вратить дороги в катки и
лыжные трассы, то в этом
году все внутригородские
дороги ничем не отличались
по ухоженности от феде�
ральной.

� Аслан, говорят, вы
назначили новых людей
на все должности в адми�
нистрации?

� Это не значит, что я от
кого�то намеренно избав�
лялся, особенно от тех, кто
проработал много лет. Про�
сто я считаю, что кадровую
стабильность надо отличать
от застоя, от срастания че�
ловека со своей должнос�
тью.

Окончание на 2�й стр.

Аслан КАНАМАТОВ.

ПЕРВОКЛАССНИКИ:
УЖЕ НЕ МАЛЫШИ,
НО ЕЩЕ
И НЕ ПОДРОСТКИ

лела ли об этом впослед�
ствии? Нет, никогда, по�
тому что считает, что
самый интересный пе�
риод жизни ребенка �
от шести до десяти
лет. Уже не малыши,
но еще не подрост�
ки, они, расцветая
от похвал, не пере�
стают удивлять ее
р а з н о о б р а з и е м
эмоций, любозна�
тельностью, фанта�
зиями, желанием пе�
ремен, стремлением к
классным традициям.

Посмотреть на нее со
стороны � беззаботная жен�
щина, увлекающаяся дидак�
тическими и ролевыми иг�
рами. Ее не раздражает не�
поседливость гимназистов.
«Бегая, прыгая, шумя вне
уроков, � призналась Рим�
ма Ивановна, � они заража�
ют меня своим весельем и
энергией». Но, превраща�
ясь в определенные момен�

ты в ребенка, она остается
на позициях педагога, дей�
ствующего по «заряжающе�
му» школьников на учебу
принципу: разрешай, но
контролируй. «Груз прожи�

тых лет в это время куда�то
девается, я благодарна сво�
им детишкам за это, � улы�
бается Каспарова. � Учась
отличать хорошее от плохо�
го, они становятся дисцип�
линированнее, ответствен�

нее. Происходит становле�
ние личности. Радость, ко�
торая охватывает меня при
этом, объяснить невозмож�
но, скажу лишь, что на ра�
боте она � состояние моей
души».

Мальчишки активно ра�
стут � мужают. Девочки хо�
рошеют на глазах. Всем им
она щедро дарит по кусочку
своего сердца. По�другому,
считает, нельзя, ведь уча�
щиеся, что родные дети, а
класс, как дом. В нем все
свое и общее одновремен�
но: и заботы, и книги, и по�
делки. Мастерить их люби�
ла с детства. «Золотые

руки, � приговаривали
тогда взрослые, � до�

дельница». Шила пре�
красно: наряды были �
загляденье. К рукоде�
лию приучает и уче�
ниц. Разъясняет: «Ис�
кусству матери, жен�
щины с большой бук�
вы надо обучать ис�
подволь. Девочка ни�
чего не должна де�
лать через силу, толь�

ко с желанием и с удо�
вольствием». Большое
внимание Римма Ива�
новна уделяет патрио�

тическому воспитанию.
Мальчишки ее класса
чувствуют себя будущи�
ми защитниками Роди�
ны и понимают, что она

начинается не только с
мамы, но и с девчонок�од�
ноклассниц. Правда, их на�
выки ограничиваются пока
правилами этикета.

Окончание на 3�й стр.

11 апреля прокурор Карачаево�Черкесской Республи�
ки Александр Терещенко проведёт приём граждан в при�
ёмной Президента Российской Федерации в КЧР, распо�
ложенной по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, 54.

Начало приема: 10 часов.
При обращении к прокурору республики рекомендует�

ся подготовить письменное заявление, содержащее все
сведения, необходимые для оперативного рассмотрения.

Заявителям необходимо иметь документ, удостоверя�
ющий их личность.

Предварительная запись на приём осуществляется по
телефону 26�04�73.

Пресс�служба прокуратуры республики.

Главной темой встречи Главы Карачаево�Черке�
сии Рашида Темрезова с министром РФ по делам

Северного Кавказа Львом Кузнецовым и первым
заместителем министра Одесом Байсултановым, ко�
торая состоялась в Москве, стала реализация проек�
та по строительству медицинского кластера на тер�
ритории Карачаево�Черкесии.

Было отмечено, что уже определена организация, ко�
торая приступила к разработке проектно�сметной доку�
ментации проекта. Стороны договорились в ближайшее
время провести оперативное совещание на площадке бу�
дущего кластера с участием проектировщиков и всех за�
интересованных лиц.

Также в ходе совещания были подведены предваритель�
ные итоги зимнего горнолыжного сезона, который стал
удачным для республики. В общей сложности, по сравне�
нию с аналогичным периодом прошлого года количество
туристов выросло на 20%. Глава республики отметил, что
укрепляет позиции известный курорт Домбай. Также люди
с удовольствием едут на новый молодой курорт «Архыз»,
который еще только развивается.

Глава Карачаево�Черкесии обсудил с руководством
Минкавказа совместные планы по развитию курортов че�
рез реализацию госпрограммы «Развитие СКФО до 2025
года» и другие частные инвестиционные проекты.

Медицинскому кластеру & быть!

В Москве Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�
резов встретился с первым заместителем мини�

стра сельского хозяйства Российской Федерации
Джамбулатом Хатуовым. Они обсудили вопросы раз�
вития регионального АПК на текущий год, реализа�
цию инвестиционных проектов в сфере сельского хо�
зяйства, а также вопросы дальнейшего предоставле�
ния мер господдержки аграриев.

Джамбулат Хатуов отметил, что Карачаево�Черкесия
обладает большим потенциалом для развития АПК и явля�
ется привлекательным для инвесторов регионом. Об этом
свидетельствует реализация двух крупных проектов – за�
пуск семеноводческого центра и появление в республике
садов интенсивного типа. Эти проекты реализованы, в том
числе при поддержке Минсельхоза России.

В ходе встречи были достигнуты договоренности о том,
что Минсельхоз России и далее будет поддерживать рес�
публику в реализации значимых инвестиционных проектов
в сфере АПК, а также в вопросе развития сельских терри�
торий.

«Считаю эту программу очень значимой для нас, и мы
определили конкретные направления, по которым будем
работать совместно в этом году», � подчеркнул по итогам
встречи глава региона.

Значимые проекты поддержат

Премьер�министр КЧР Аслан Озов провел засе�
дание Правительства Карачаево�Черкесии, на

котором был рассмотрен 21 вопрос.
Кабинет министров принял постановление «О проекте

закона КЧР «О региональных индустриальных (промышлен�
ных) парках и технопарках в Карачаево�Черкесской Рес�
публике», представленный министром промышленности и
торговли КЧР Муратом Аргуновым.

Министр пояснил, что данным проектом постановле�
ния определяются полномочия органов исполнительной
власти и органов местного самоуправления муниципаль�
ных образований Карачаево�Черкесской Республики, Ко�
ординационного совета по развитию промышленности КЧР,
а также устанавливаются дополнительные требования к ин�
дустриальным (промышленным) паркам, технопаркам, уп�
равляющим компаниям индустриальных (промышленных)
парков и технопарков.

По словам Мурата Аргунова, принятие законопроекта
позволит обеспечить благоприятные условия для долго�
временного социально�экономического развития Карача�
ево�Черкесской Республики на основе формирования со�
временных производственных площадок в формате инду�
стриальных (промышленных) парков и технопарков, при�
влекательных для инвесторов и резидентов, желающих
создавать бизнес и развивать конкурентоспособное про�
изводство.

Так, создание на территории Карачаево�Черкесской
Республики индустриальных (промышленных) парков на�
правлено на реализацию таких целей, как: создание мате�
риально�технической, экономической, инновационной и
социальной базы за счет решения проблемы доступа к
эксплуатации производственных площадок со всей необ�
ходимой инфраструктурой, снижение потребности в инве�
стициях путем предоставления поддержки в виде государ�
ственных преференций, стимулирование инвесторов при
реализации инвестиционных проектов на территории ин�
дустриальных (промышленных) парков и технопарков за
счет инфраструктурных решений, привлечение инвести�
ций, повышение конкурентоспособности отраслей про�
мышленного комплекса.

Проект имеет целью повышение занятости населения
региона путем создания в рамках регионального парка
промышленных производств традиционной специализации
и новых сегментов региональной экономики, а также сти�
мулирования создания и внедрения наукоемких техноло�
гий в промышленное производство.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Для повышения занятости населения

В приемной Президента РФ

КОНТРОЛЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ЖЕСТЧЕ

В МЕРОПРИЯТИИ приня�
ли участие руководители
прокуратуры республики и
МВД по КЧР, начальники тер�
риториальных органов доз�
нания, работники аппарата
прокуратуры республики,
горраймежпрокуроры.

Коллегия отметила, что
органами прокуратуры и
внутренних дел республики
проведена определенная
работа по обеспечению
надзора и ведомственного
контроля за соблюдением
требований уголовно�про�
цессуального законода�
тельства при проведении
предварительного рассле�
дования органами дознания
МВД по КЧР.

В ПРОКУРАТУРЕ республики состоялась совместная
коллегия прокуратуры КЧР и Министерства внут�

ренних дел по КЧР, в ходе которой обсуждено состо�
яние законности при производстве дознания в орга�
нах внутренних дел республики, ведомственного про�
цессуального контроля и прокурорского надзора за
процессуальной деятельностью органов дознания
МВД по КЧР.

Согласно данным стати�
стики, в 2017 году в произ�
водстве органов дознания
МВД по КЧР находилось
1630 уголовных дел, из них
окончено производство по
994 делам, из которых 964
направлено в суд.

При этом отмечается не�
достаточный ведомствен�
ный контроль за производ�
ством дознания, руководи�
телями органов дознания не
в полной мере используют�
ся процессуальные полно�
мочия, предоставленные
ст.40.1 УПК РФ, ненадлежа�
щим образом организована
работа подчиненных дозна�
вателей, в результате чего
в ходе дознания допускают�

ся нарушения уголовно–
процессуального законода�
тельства.

Так, за этот же период
прокурорами в органах доз�
нания МВД по КЧР выявле�
но 6161 нарушение закона,
из них при приеме, регист�
рации и рассмотрении со�
общений о преступлениях
5605 нарушений, при про�
изводстве дознания � 556.

Начальникам органов
дознания МВД по КЧР про�
курорами внесено 138 тре�
бований об устранении на�
рушений федерального
законодательства, 81 пред�
ставление, по результатам
их рассмотрения к дисцип�
линарной ответственности
привлечены 122 должност�
ных лица.

Вместе с тем, прокуро�
рами и начальниками орга�
нов дознания зачастую не
обеспечивается надлежа�
щая проверка законности
процессуальных решений
по сообщениям о преступ�

лениях. Не получают долж�
ной оценки неединичные
случаи возбуждения уголов�
ных дел при отсутствии на
то оснований, влекущие
незаконное уголовное пре�
следование, в том числе
сопряженное с применени�
ем мер процессуального
принуждения.

Вследствие существен�
ных нарушений уголовно�
процессуального закона
имели место факты возвра�
щения уголовных дел судом
в порядке ст.237 УПК РФ.

В целях повышения эф�
фективности ведомствен�
ного процессуального кон�
троля и прокурорского над�
зора за процессуальной
деятельностью органов
дознания МВД по КЧР кол�
легией разработан комп�
лекс мероприятий, направ�
ленных на повышение эф�
фективности работы по
данному направлению.

 Пресс�служба
прокуратуры КЧР.
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1 апреля в Черкесске
начался месячник по сани�
тарной очистке, озелене�
нию и благоустройству го�
рода. В экологической ак�
ции, которая проводится по
распоряжению руководства
мэрии Черкесска, примут
участие коллективы пред�
приятий и организаций всех
форм собственности, насе�
ление. Общегородской суб�
ботник пройдет 20 апреля.

Около 8 тысяч жителей
Черкесска приняли участие
в рейтинговом голосовании

Коротко по выбору места массового
отдыха, которое будет бла�
гоустроено в этом году в
республиканском центре. В
итоге из пяти определенных
с учетом мнений горожан
территорий столицы КЧР:
центрального сквера, парка
Победы, площади имени
Петрусевича, района гимна�
зии № 18 и парка около го�
родского Дворца культуры �
более 4000 голосов получил
район гимназии № 18.
Именно эта территория
преобразится в 2018�м.
Здесь появятся дополни�
тельные зеленые зоны, со�
временный спортивный го�
родок...

В МИНУВШУЮ пятницу
глава администрации

Прикубанского муници�
пального района Хусейн
Казиев отчитался перед
активом района об итогах
работы в 2017 году.

ОСНОВНЫМ направле�
нием бюджетной политики
в районе, как следовало из
доклада, стало увеличение
доходной части бюджета за
счет повышения собирае�
мости налогов и сокраще�
ния недоимки. Исполнение
бюджета Прикубанского
муниципального района по
доходам составило 763
742,5 тыс. рублей, или
128,0% к первоначальному
плану. Поступления налого�
вых и неналоговых доходов
составили 79 745,7 тыс.
рублей или 104,6% к уточ�
ненному плану, межбюд�
жетные трансферты от бюд�
жетов других уровней со�
ставили 683 996,9 тыс. руб�
лей или 99,5% от уточнен�
ного плана. Расходная часть
бюджета Прикубанского му�
ниципального района за
2017 год исполнена в сум�
ме 765,0 млн рублей при
плановых назначениях
768,7 млн рублей (99,5%).

На образовательную
сферу выделено 57,6%
средств бюджета муници�
пального района, на соци�
альную политику � 31,2%
расходов бюджета муници�
пального района. Казиев
добавил, что из бюджета
Прикубанского муници�
пального района в бюдже�
ты поселений передано

В ПРИОРИТЕТЕ &
ЧЕЛОВЕК

межбюджетных трансфер�
тов общего характера в сум�
ме 29,1 млн рублей.

Хусейн Магомедович от�
метил, что Прикубанский
район исконно считается
аграрным, село � доминиру�
ющая отрасль экономики,
оказывающая большое вли�
яние на достаток и благопо�
лучие 30 тыс. его жителей.
В районе работают 20 кол�
лективных сельхозпредпри�
ятий различных форм соб�
ственности, 59 крестьянс�
ких�фермерских хозяйств и
7696 личных подсобных хо�
зяйств.

Стоимость произведен�
ной в 2017 году продукции
растениеводства превыси�
ла 2,17 млрд. рублей, что на
320 млн рублей больше,
чем, в 2016 году. Так, под
урожай 2017 года было по�
сеяно зерновых и техничес�
ких кормовых культур, кар�
тофеля и овощей на площа�
ди 44023,5 га. Своевремен�
но и качественно были про�
ведены работы по ранне�
весенней подкормке ози�
мых зерновых культур, за�
щите посевов от сорняков,
вредителей и болезней.

Неплохо поработали и
свекловоды района, с пло�
щади 4338 гектар накопано
и отправлено на завод бо�
лее 154,7 тыс. тонн сладких
корнеплодов.

Окончание на 2�й стр.
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Плохо, когда люди счи�

тают себя незаменимыми,
несменяемыми и работают
вполсилы. Если возникают
новые задачи, должны
прийти и люди, более при�
способленные к их решени�
ям. Мне лично комфортно
работать с новой командой
– они молоды, легки на
подъем, амбициозны, если
хотите, а главное, полны
идей.

� Теберда богата сана�
ториями, как прежде, в 70
– 80�е? Если да, то вно�
сят ли они какую�либо
лепту в развитие или бла�
гоустройство города?

� В силу своего возраста
я не могу сказать, что было
тогда, но сегодня в Теберде
функционируют санатории
«Нарат» и «Теберда» с отде�
лениями – «Алибек», «Дом�
бай», «Горные вершины» и
«Джамагат», пансионаты
«Озон», «Зори Кавказа»,
турбазы «Азгек», «Жемчу�
жина». А помогают ли они
городу? Только благоуст�
ройством, ухоженностью
своих территорий, но, по�
верьте, это дорогого стоит.
К примеру, стоит на феде�
ральной трассе санаторий
«Теберда», а мимо проезжа�
ют туристы, и видят сосны,
розы, ухоженные газоны,
цветочные клумбы, которые
украшают не только терри�
торию лечебного заведе�
ния, но и города в целом.
Украшение города � и тер�
ритория санатория «Нарат».

� Говорят, в провинции
есть один способ быть на
высоте � поддерживать в
нем на высоте спорт и
культуру.

� В городе две школы,
музыкальная школа, кино�
театр, библиотека, Дом
культуры. И прошу заме�
тить, люди, работающие в
них, получают деньги имен�

У АБАЗИН много ученых,
которые фундаментально

занимаются наукой. И среди
них достойное место зани�
мает доктор философских
наук, профессор Мухамед
Алиевич Шенкао. Этот неуто�
мимый труженик с высочай�
шим интеллектом вырастил
немало молодых ученых. Он
написал десятки рецензий к
кандидатским и докторским
диссертациям, из числа его
аспирантов многие достигли
определенных высот в науке.
Научные работы  Мухамеда
Алиевича заняли свою нишу
среди трудов российских и
зарубежных ученых. Их ис�
пользуют в высших учебных
заведениях для преподава�
ния студентам философии,
они опубликованы в разных
научных журналах.

ПРИЗВАНИЕ &
ЛЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ

УЧЕНЫЙ, ЗНАЮЩИЙ
ФИЛОСОФИЮ ЖИЗНИ

НА СВЕТЕ много врачей,
медицинских работни�

ков, хорошо владеющих сво�
ей профессией, безупречно
знающих свое дело. Но за�
служить уважение и любовь
окружающих, авторитет и
почет среди коллег и тех, кто
обращается за помощью,
удается не всем.

Профессия врача требу�
ет огромной самоотдачи,
глубокого знания своего
дела, но не менее важно,
чтобы ему доверяли, дове�
ряли самое дорогое, что
есть у человека, – свою
жизнь, здоровье.

«Больные ее просто обо�
жают, а коллеги ценят как на�
дежного товарища, опытно�
го специалиста. К ней на
прием всегда можно увидеть
очереди, а работу в отделе�
нии она строит мудро, прак�
тично, в соответствии с со�
временными требования�
ми», – говорит о враче�те�
рапевте, заведующей тера�
певтическим отделением
№ 1 Черкесской городской
поликлиники Зареме Коп�
сергеновой главный врач
этого медицинского учреж�
дения Гаша Шенкао.

Зарема Ахмедовна ра�
ботает в этом лечебном уч�
реждении вот уже 39 лет, а
ее общий медицинский
стаж составляет 40 лет.
Сейчас для нее даже не важ�
но, что способствовало вы�
бору профессии. То ли это
был пример родственников,
связавших свои судьбы с

«БЕССМЕРТНЫЙ
КАВКАЗЕЦ»

СОГЛАСНО архивным
документам, он родился в
1913 году в ауле Верхняя
Теберда. По письмам же
самого Исмаила, дошед�
шим до наших дней, он ро�
дился 5 марта 1908 года. В

В ГОДЫ Великой Отечественной войны каждый жи�
тель нашей советской страны вносил посильный

вклад в приближение светлого дня Победы. В их чис�
ле, конечно же, были и сыны и дочери карачаевского
народа. Сегодня наш рассказ � об одном из них �
Исмаиле Шамаевиче Батчаеве.

1926 году после окончания
педагогического техникума
в станице Баталпашинской
Батчаев возглавил Дом
культуры в г. Микоян�Шаха�
ре. В 1936 году он начал
работать в газете «Красный

Карачай». В том же году
Исмаил и его жена Байды�
мат в составе делегации из
Карачая приняли участие в
фестивале народов Кавка�
за, где Батчаев стал побе�
дителем соревнований по
танцам народов Кавказа и
по метанию камня.

К слову, в свое время И.
Батчаев не раз принимал
участие в спортивных сорев�
нованиях. Однажды на со�
стязаниях по борьбе он в
течение восемнадцати ми�
нут сумел победить пятерых
борцов, которые были на�
много тяжелее его – каждый
весом по 116 килограммов!
Исмаил был также большим
мастером в метании камней.

Окончание на 3�й стр.

Родился Мухамед  Шен�
као  24 марта 1948 года в
поселке Сельхозтехника
Адыге�Хабльского района.
Детство было трудное, как
и у всех сверстников. Но,
несмотря ни на что, у него
всегда была тяга к знаниям.
До седьмого класса учился
в ауле Вако�Жиле, восьмой
класс оканчивал в Староку�
винске, куда семья перееха�
ла жить. Затем  была учеба
в Черкесском педучилище.
По воспоминаниям друзей,
все однокурсники удивля�
лись его неуемной энергии,
стремлению к познанию
мира, тому, как много лите�
ратуры он успевал читать.
Уже тогда его называли
«ученым» и обращались к
нему только так.

� Книга – мой самый луч�

ший друг, � говорит  Муха�
мед Алиевич.  � С юных лет
я приобщился к чтению.
Любил произведения со�
ветского писателя Фазиля
Искандера, став студентом
педучилища, начал изучать
труды классиков марксиз�
ма�ленинизма. Я где�то вы�
читал, что Сталин в течение
дня обязательно прочиты�
вал 200 страниц. И я перед
собой поставил такую же
цель и старался выполнять
ее в точности. Таким обра�
зом я увлекся философией.
А еще мне были интересны
история зарубежной лите�
ратуры и все, что касается
жизни известных людей, к
примеру, я знал всю биогра�
фию Уинстона Черчилля.
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медициной, то ли преклоне�
ние перед людьми в белых
халатах, но Зарема Ахме�
довна в силу своей душев�
ной доброты еще в ранней
юности решила, что будет
помогать людям. Эта вера в
себя, в то, что своими зна�
ниями, умениями может

облегчить чью�то боль, по�
могла преодолеть нелегкие
годы учебы, получить бога�
тый практический опыт.
Сейчас Зарема Ахмедовна �
врач�терапевт, к которому
на прием попасть нелегко,
так как слава о ней как о вы�
сококвалифицированном
специалисте широко рас�
пространилась среди горо�
жан, и заведующая отделе�
нием, которая успешно за�
нимается организацией его
работы. Под руководством
Заремы Ахмедовны трудят�
ся девять врачей. Она явля�
ется опытным наставником
для молодых специалистов
и среднего медицинского
персонала.

– У нас есть опытные
врачи, которые хорошо зна�
ют свое дело, оказывают
квалифицированную по�

мощь, являются высоко�
классными специалистами.
Это – врачи�терапевты Али�
на Маджировна Кубанова,
Мадина Хусиновна Карибо�
ва и другие… На протяжении
десятков лет они трудятся в
поликлинике, пользуются
высоким авторитетом среди

коллег и больных, – с теп�
лом рассказывает о сотруд�
никах З. Копсергенова. –
Работают у нас и молодые,
подающие надежды врачи.
Ольга Владимировна Фили�
пенкова, Лаура Ханапиевна
Байкулова, Индира Хасанби�
евна Хубиева, Амина Аскер�
биевна Каппушева, несмот�
ря на то, что работают не так
давно, уже показали себя
грамотными, глубоко обра�
зованными специалистами.
К сожалению, у нас посто�
янная нехватка среднего ме�
дицинского персонала. Хотя
ежегодно медицинский кол�
ледж выпускает средних
медицинских работников,
медсестер катастрофически
не хватает. Текучесть кадров
среди медицинских сестер
существует, остаются лишь
те, кто очень любит профес�

сию медика. Я считаю, что в
медицине могут и должны
работать только те, кто по�
настоящему любит свою
профессию, любит больных,
ценит свою работу.

Как отметила заведую�
щая отделением, в поликли�
нике не хватает врачей уз�
кой специализации – не�
фрологов, аллергологов,
хирургов и т. д. Тем не ме�
нее специалисты, на сегод�
няшний день ведущие при�
ем, все делают для того,
чтобы пациенты без очере�
дей и без проблем могли
получить консультацию спе�
циалиста, пройти обследо�
вание.

– Что меня, как врача, и
моих коллег огорчает � это
то, что зачастую наши люди
не обращаются к нам вовре�
мя или заблаговременно,
ведь болезнь легче предуп�
редить, чем лечить. А когда
уже невмоготу становится, и
лечить сложнее бывает. Осо�
бенно это касается наших
женщин, которые взвалива�
ют на себя весь груз работы
по дому и на производстве,
а к своему здоровью отно�
сятся, скажем мягко, легко�
мысленно, – говорит Заре�
ма Ахмедовна. – В поликли�
нике постоянно проводится
диспансеризация, где жите�
ли города и республики мо�
гут проходить полное обсле�
дование у специалистов,
сделать ЭКГ и УЗИ, фибро�
гастроскопию и многое дру�
гое для того, чтобы вовремя

выявить патологию еще в са�
мом начале заболевания.
Важное значение имеет про�
филактика и предупрежде�
ние болезни. Мы всегда с
удовольствием принимаем и
ждем жителей города для
обследования. Хочу отме�
тить, что поликлиника осна�
щена необходимым обору�
дованием для выявления
различных заболеваний. По
назначению врача можно
принимать физиотерапев�
тические процедуры, у нас
есть отделение восстанови�
тельной терапии.

Много теплых слов гово�
рит Зарема Ахмедовна о
своей медсестре Галине
Юрьевне Деревой, с кото�
рой она работает в одном
кабинете вот уже 19 лет, а
стаж работы в медицине у
Галины Юрьевны 31 год.

– На Галину Юрьевну
можно положиться как на
себя, очень ответственный и
добросовестный помощник.
У нее богатый практический
опыт работы. Она посещает
больных на дому, делает
инъекции, внимательно об�
следует. Медсестра знает не
только всех больных, стари�
ков, участников Великой
Отечественной войны на
своем участке, но и многих
других жителей города, нуж�
дающихся в медицинской
помощи. И больные любят и
ценят ее, � говорит Зарема
Ахмедовна.
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ОДИН СПОСОБ
БЫТЬ НА ВЫСОТЕ

но за работу, а не за факт
существования учрежде�
ний. Что же касается спор�
та, я сам лично в этом убе�
дился, занятия спортом –
это не только творческая
работа, но и уверенность в
себе, это здоровый образ
жизни. И если мы не под�
скажем детям, а мы это
обязательно сделаем, как
провести свой досуг с
пользой, этим немедленно
займутся другие. Со всеми
вытекающими последстви�
ями. Кстати, мы сейчас

очень много времени вмес�
те с работниками инспек�
ции по делам несовершен�
нолетних уделяем школам.
В частности, проводим бе�
седы о вреде алкоголя и
наркомании. И эти частые
беседы также должны стать
прививкой против опасной
податливости алкоголю и
наркомании…

� Все мы знаем о по�
дарке Главы КЧР Рашида
Темрезова Тебердинской
СОШ №2 – автобуса, ко�
торый бы доставлял де�
тей в школу и домой пос�
ле уроков. А как они до�
бираются во внеурочное
время на тренировки в
спортзал? Ведь работа
городских автобусов все�
гда была головной болью
для горожан: то они не
вышли на маршрут, то
прекратили обслуживать
людей по тем или иным
причинам, очень часто
выходили из строя ввиду
изношенности. А как сей�
час обстоят дела?

� Регулярную доставку
пассажиров из одного кон�
ца города в другой соглас�
но расписанию взял на себя
очень опытный, добросове�
стный, я бы даже сказал,
совестливый водитель, вла�
делец собственного автобу�
са Рашид Канаматов.

� Аслан, головной бо�
лью многие годы для мно�
гих глав администрации г.
Теберды были много�
этажки, что в микрорайо�
не, что на Поляне. Подъ�
езды напоминают поле

битвы � выбитые окна,
двери, открытые всем
ветрам, протекающие
крыши домов…

� Хотел бы защитить как�
то жителей микрорайона.
Скажем прямо, дома не
первой молодости. Что ка�
сается крыш, давайте не
забывать, что в Теберде,
особенно в микрорайоне,
проблем со снегом, вернее,
с его отсутствием не быва�
ет никогда, а в иные годы
вес снегового покрытия на
квадратный метр на крыше
может достигать чуть ли не
двух центнеров… Какая
крыша безболезненно вы�
несет такой вес? А что каса�
ется разбитых, замызган�
ных подъездов... Долгий
опыт проживания в государ�
ственном жилье, особенно
в общежитиях, приучил
многих к иждивенчеству,
далеко не все хотят брать на
себя ответственность за
свое собственное житие�
бытие. Я сам по себе, со�
сед сам по себе. Тем не

менее в планах админист�
рации на текущий год зна�
чится благоустройство при�
дворовых территорий в
микрорайоне, как и ремонт
улицы от центра до мусуль�
манского кладбища длиной
в четыре километра.

� Прежде чем о планах,
давайте поговорим еще о
проблемах.

� Одна из трудноразре�
шимых проблем, конечно
же, трудная интеграция в
рабочий рынок, безработи�
ца, которая не только вле�

чет за собой тяжелые фи�
нансовые последствия, но и
связана с потерей статуса,
в результате чего люди те�
ряют веру в себя, способ�
ность радоваться жизни.
Естественно, обеспокоены
загрязнением окружающей
среды, но напряженную ра�
боту в этом плане мы уже
начали. Нет стадиона в го�
роде.

� Ну, и о планах?
� Почаще встречаться с

жителями микрорайонов,
потому что наши дела без
мнения граждан – ничто. Не
секрет, что для того, чтобы
что�то иметь, необходимо
действовать. И именно ини�
циатива населения, его же�
лание участвовать в преоб�
разованиях в городе долж�
ны двигать нас в лучшую
сторону. Чтобы оживить
парковую зону, кое�какие
улицы, планируем приобре�
сти в этом году без помощи
«Зеленстроя», то бишь са�
мостоятельно, сто сажен�
цев хвойных деревьев. Жи�

тели города мечтают о том,
чтобы была отремонтирова�
на лестница, ведущая от
детсада «Светлячок» к СОШ
№1 в микрорайоне, а также
лестница, которая ведет от
центральной усадьбы запо�
ведника к центру города
через небольшую, но краси�
вую горку, которая в одно
время была так же знаме�
нита в Теберде, как Потем�
кинская лестница в Одессе.
Ближе к осени мы подума�
ем, как это сделать, вполне
возможно, нам согласится
помочь администрация Ка�
рачаевского городского ок�
руга, которая постоянно
держит Теберду в поле сво�
его зрения, Таулан Джукка�
ев, другие неравнодушные
руководители, ну а моло�
дежный актив согласен за�
сучить рукава в любое вре�
мя. Еще этим летом плани�
руем провести День города
впервые за его существова�
ние, сделать этот праздник
традиционным.

� Это стоит немалых
денег: приглашенные ар�
тисты, аттракционы, фей�
ерверк, в конце концов.

� Больше чем уверен,
спонсоры откликнутся. Да и
потом, сами поднапряжем�
ся – ведь чего стоит один
только народный артист
КЧР Казбек Джамбаев,
танцевальный ансамбль
«Тебердинка», наши барды.
А наши ребята–спортсме�
ны, которые под руковод�
ством тренеров Шамиля
Акаева, Солтана Борлакова,
Ибрагима Борлакова одер�
живают убедительные, эф�
фектные победы в разных
регионах СКФО? В общем,
думаю, нам будет что пока�
зать, что продемонстриро�
вать…

� Удачи во всех начи�
наниях!

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
ООО фирма «Хаммер»

закончило строительство
селекционно�семеновод�
ческого центра, включаю�
щего: цех предварительной
очистки, сушильный и ка�
либровочный цеха, а также
лаборатории и складские

В ПРИОРИТЕТЕ &
ЧЕЛОВЕКпомещения. Установлено

новейшее технологическое
оборудование, предназна�
ченное для производства
высококачественных семян.

На начало 2018 года чис�
ленность КРС в районе со�
ставила 10300 голов, в том
числе коров � 6740 голов,
овец � 21350 голов. Основ�
ная часть КРС и овечьего
поголовья (86,7%) является
собственностью личных
подсобных хозяйств жите�
лей района, используется
для собственных нужд, из�
лишки молока сдаются на
переработку в ОАО «Юг�
молоко». Личные подсоб�
ные хозяйства в Ильичевс�
ком, Пригородном, Знамен�
ке, Счастливом, Николаев�
ском, Дружбе реализуют
молоко и молочные продук�
ты на рынке г. Черкесска.

Малое и среднее пред�
принимательство сложи�
лось в районе в устойчивый

сектор экономики, обеспе�
чивающий рабочие места
для более двух тысяч чело�
век.

В районе продолжается
работа по реализации «май�
ских» указов Президента
РФ. К примеру, по резуль�
татам 2017 года средняя за�
работная плата педагоги�

ческих работников до�
школьного образования со�
ставила 18,9 тыс. рублей,
педагогических работников
общего образования � 20,2
тыс. рублей, педагогичес�
ких работников дополни�
тельного образования �
19,6 тыс. рублей, а работ�
ников культуры � 18,2 тыс.
рублей.

Одной из жизненно важ�
ных для района проблем
является состояние инже�
нерной и коммунальной ин�
фраструктуры. В поселках
Кавказском и Ударном дей�
ствуют два водозабора, три
насосных станции, протя�
женность водопроводных
сетей составляет 35 км, из
них в ветхом состоянии на�

ходится 15 км водопровод�
ных сетей. «В связи с этим
мы стараемся, � отметил
Казиев, � усовершенство�
вать технологию очистки
воды, развиваем артезиан�
ское водоснабжение, про�
водим замену ветхих сетей
водопровода, решаем воп�
росы по замене изношен�

ных коммуникаций».
Хусейн Казиев также от�

метил, что в минувшем году
было завершено строитель�
ство моста через БСК, при�
ведены в норму подъездные
пути от дороги Черкесск�
Бекешевская до с. Приволь�
ного и дороги протяженно�
стью 2,5 км между селами
Привольное и Ильичевское.

Кроме того, были благо�
устроены парк в п. Майском
по программе «Формирова�
ние комфортной городской
среды», придомовая терри�
тория в п. Кавказском, пло�
щадки рядом с храмом Ге�
оргия Победоносца.

Состоялось открытие
Дома культуры в п. Кавказ�
ском, продолжил глава ад�

министрации, ведется стро�
ительство спортзала школы
в с. Счастливом, спортивно�
го зала школы в с. Ильичев�
ском. Полным ходом идет
ремонт спортивного зала в
школе с. Знаменка, спор�
тивного зала в школе п.
Ударного, детского сада в
Ударном, школы в Кавказс�
ком и др. Приведены в по�
рядок 25 пешеходных пере�
ходов вблизи образова�
тельных учреждений.

Также важным для райо�
на стало приобретение 4
школьных автобусов и 1 ав�
томобиля «скорой помо�
щи».

Гражданам, имеющим
трех и более детей, в райо�
не выделяются земельные
участки. Согласно реестру,
в очереди состоят 168
многодетных семей. На се�
годняшний день в собствен�
ность передано 165 земель�
ных участков. Общая пло�
щадь выделенных земель�
ных участков составляет
20,47 га.

Для снижения очередно�
сти в дошкольные учрежде�
ния в районе продолжается
строительство комплекса
«школа+детский сад» в с.
Холоднородниковском на
175+75 мест. Также плани�
руется строительство детс�
ких садов в с. Николаевском
на 100 мест, с. Привольном
на 50 мест, «школы+детский
сад» (с. Пристань и с. При�
городное), открытие двух

групп (60 детей) дошколь�
ного образования на базе
СОШ с. Таллык, пос. Ок�
тябрьского, с. Привольного,
реконструкция старой шко�
лы под детский сад в с.
Ильичевском на 75 мест, что
даст возможность обеспе�
чить дошкольным образо�
ванием еще более 400 ре�
бятишек.

Основными проблемами
в сфере здравоохранения
Хусейн Казиев назвал недо�
статок кадров. Также серь�
езную озабоченность у гла�
вы администрации района
вызывает состояние мате�
риально�технической базы
учреждений здравоохране�
ния района: необходим ре�
монт зданий больниц и при�
обретение санитарного ав�
тотранспорта.

Важным направлением в
работе администрации ос�
тается, отметил глава адми�
нистрации, контроль за сво�
евременным рассмотрени�
ем жалоб и обращений
граждан. За 2017 год в ад�
министрацию района посту�
пило 1458 жалоб, заявле�
ний, обращений граждан, на
личном приеме у главы ад�
министрации побывало 333
человека. Наибольшее чис�
ло обращений граждан ка�
салось вопросов выделения
земельных участков и полу�
чения субсидии для улучше�
ния жилищных условий.

 И. МАЛХОЖЕВА.

К 100�летию создания
военных комиссариатов страны

ЗАДУМЫВАЛИСЬ ли вы
когда�нибудь, почему

людей так притягивает к
себе небо? Философский
вопрос, скажете вы, ну, мо�
жет быть, и так, но факт ос�
тается фактом. Человека с
давних времен небо не про�
сто манит, оно влюбляет в
себя на всю жизнь. Один
раз ощутив свободу полета,
хочется подниматься в небо
еще и еще… «Расплеска�
лась синева, расплеска�
лась. По тельняшкам
разлилась, по беретам.
Даже в сердце синева
затерялась, разлилась
своим заманчивым
цветом». Эти строчки
из гимна воздушно�де�
сантных войск � тому
доказательство, и они
очень близки сердцу
Михаила  КРАВЦОВА
(на снимке), бывшего
десантника.

В прошлом году мы
уже писали о службе
Кравцова в рядах ВДВ.
Но одна важная стра�
ничка из его жизни
была ненамеренно пропу�
щена. Эта страница � рабо�
та Михаила Виллиевича в
Усть�Джегутинском район�
ном военкомате. И в пред�
дверии столетия создания
военных комиссариатов мы
решили вернуться к ней.

Михаил Кравцов родом
из Кропоткина Краснодар�
ского края. Окончив школу,
он поступил в Ростовский
автодорожный техникум,
здесь был призван в апре�
ле 1986 года на службу в
ряды Советской Армии.
Еще со школьной скамьи
влюбленный в синее небо и
белые парашюты, он добил�
ся того, чтобы стать ближе
к своей мечте.

Попав служить в ВДВ,
пройдя «котел» Афганиста�
на и возвратившись на Ро�
дину в 1989 году, Михаил
решил продолжить карьеру
военного и поступил в Лу�
ганское высшее военное
училище штурманов. В ав�
густе 1989 года он женил�
ся, еще через год у них с
женой Ларисой родился
сын Юра. Но тут начался

распад СССР, учебу при�
шлось бросить и даже на
какое�то время снять пого�
ны.

В Карачаево�Черкесии,
куда они переехали с семь�
ей, Михаил пробовал жить
без неба, он устроился ра�
ботать в АО «Недра». Пона�
чалу работал помощником

машиниста экскаватора, а
потом машинистом. Но
жизнь не стоит на месте, и
в 1992 году в судьбе Миха�
ила произошли перемены:
во�первых, родилась дочь
Юля, а во�вторых, руковод�
ство предприятия временно
направило Михаила в Усть�
Джегутинский районный во�
енкомат. Раньше, во время
призывных кампаний, в во�
енкоматах не хватало рабо�
чих рук, и очень часто воен�
комы просили помощи у
предприятий региона. По�
скольку Михаил ответствен�
ный и старательный человек
и армейская выправка де�
сантника не прошла даром,
его работу заметил и оце�
нил военком Геннадий Мат�
веев, который предложил
остаться работать в моби�
лизационном отделе. И Ми�
хаил, восстановившись в
рядах армии, начал свой
трудовой путь в Усть�Дже�
гутинском районном комис�
сариате.

На службе Кравцов зани�
мался учетом тех, кто отслу�
жил в рядах армии, участ�

ников боевых действий, кто
относился к льготным кате�
гориям и тех, кто не прохо�
дил службу на законных ос�
нованиях. А еще он прово�
дил огромную разыскную
работу, наладил переписку
со всеми военными архива�
ми, а их у страны немало.
Как он вспоминает, работа
эта кропотливая � по перво�
му запросу переписка дли�
лась целых пять лет! Благо�
даря терпению и настойчи�
вости удавалось находить
утерянные документы, под�

тверждающие, что человек
действительно служил в том
или ином месте. Кроме
того, он делал многочис�
ленные запросы по под�
тверждению участия чело�
века в войне, боевых дей�
ствиях. Михаил Виллиевич
помогал находить и восста�
навливать документы на
получение различных льгот.

Но никогда Михаил не
забывал небо, не переста�
вал его любить. Инструк�
тор�парашютист со стажем,
на счету у которого 189
прыжков, как бы ни был за�
нят, на добровольных нача�
лах занимался подготовкой
детей к прыжкам с парашю�
том. Сборную команду де�
тей Усть�Джегутинского
района, при поддержке орг�
комитета и администрации
района, он возил в Ессен�
тукский аэроклуб на сорев�
нования по парашютному
спорту.

Получив звание лейте�
нанта, Кравцов стал началь�
ником 4�го отделения Усть�
Джегутинского районного
военного комиссариата, где
служил до января 2012 года,
потом вышел в отставку.

Сейчас Михаил Кравцов
капитан запаса, работает на�
чальником мобилизационно�
го отдела в мэрии г. Черкес�
ска. А свою любовь к небу
передает воспитанникам
Центра военно�патриотичес�
кого воспитания молодежи.

И. МАЛХОЖЕВА.

В СЕТИ появились но�
вые мошеннические

клоны официального сай�
та ФНС России, на кото�
рых предлагается полу�
чить налоговую компен�
сацию. Ранее ФНС Рос�
сии уже предупреждала
об аналогичной схеме. И
тогда подставной сайт
был заблокирован. Одна�
ко мошенники создали
новые.

СТРАНИЦА, ссылку на
которую пользователи по�
лучают через социальные
сети или смс�сообщения,
представляет собой копию
одного из разделов сайта
ФНС России. Предлагается
ввести паспортные данные,
после чего появляется ди�
алоговое окно, в котором
сообщается, что можно по�
лучить налоговую компен�

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!
сацию в размере 0,91% от
подоходного налога. При
этом есть ссылка, что ком�
пенсация положена в связи
с поправками в закон за
определенным номером.
На деле документ с такими
реквизитами не относится
к налоговой тематике. На�
жав на кнопку «Получить
компенсацию», пользова�
тель попадает на страницу,
где ему предлагается ввес�
ти данные своей банковс�
кой карты: номер, срок дей�
ствия, имя держателя, а
также код на обратной сто�
роне карты.

ФНС России обращает
внимание, что служба не
занимается подобными

рассылками и электронное
взаимодействие налоговых
органов и граждан проис�
ходит исключительно через
«Личный кабинет налого�
плательщика». Чтобы полу�
чить доступ к сервису, не�
обходимо один раз обра�
титься в инспекцию и полу�
чить логин и пароль. В
«Личном кабинете» можно
узнать о задолженности
или переплате и прояснить
любые налоговые вопросы.
При оплате онлайн пользо�
ватель переадресуется на
страницу того банка�парт�
нера ФНС России, который
сам выберет.

Ольга МИХАЙЛОВА.

С МЕЧТОЙ
О НЕБЕ
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Окончание.
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Сорокалетний педагоги�
ческий стаж и высшая ква�
лификационная категория
Каспаровой позволяют счи�
тать ее мэтром. Подтверж�
дение тому � дипломы за
первые места во Всероссий�
ском конкурсе на знание
норм и правил аттестации
педагогических работников,
в Международной олимпиа�
де «Информационно�комму�
никационные технологии в
образовательном процессе
по ФГОС», дипломы I степе�
ни за участие в Международ�
ной профессиональной
олимпиаде, публикации на
сайте infourok.ru, благодар�
ственное письмо за актив�
ное участие в работе Все�
российского педагогическо�
го издания «Педология» и
другие награды. Несмотря
на них, внешне Римма Ива�
новна, скорее, походит на
добрую, многодетную мать
с певучим голосом (говорит,
как поет, сказал ее бывший
выпускник, предпринима�
тель Илья Андреев). Рядом
с ней уютно, однако из�за
постоянной занятости об�
щаться почти невозможно: в
школе � уроки, продленка...
и дети, дети, дети. На улице
� бывшие ученики, родите�
ли, дедушки и бабушки...
Одним нужен совет, другим
� участие (жизнь прожить �
не поле перейти). За 32 года
работы в гимназии №13
Римма Ивановна успела, ка�
жется, познакомиться со
всей округой.

Валентина Ивановна До�
ценко, завуч по учебно�вос�
питательной работе, отозва�
лась о ней уважительно: «Та�
лантливый, неустанно рабо�
тающий над повышением
своего мастерства учитель.
Она прекрасно владеет ме�
тодикой начального обуче�
ния, ею глубоко изучены
особенности организации
учебного процесса в 1�4
классах в соответствии с

ПЕРВОКЛАССНИКИ:
УЖЕ НЕ МАЛЫШИ,
НО ЕЩЕ И НЕ ПОДРОСТКИ

программами учебно�мето�
дического комплекса «Шко�
ла России» по Федерально�
му государственному обра�
зовательному стандарту...
Она использует элементы
инновационных технологий,
ведёт уроки, проникнув иде�
ями развивающего обуче�
ния. Постоянная забота учи�
тельницы – выработка у де�
тей навыков самостоятель�
ной работы и самоконтроля,
ответственного отношения к
делу, понимания того, что
успех в учебных делах зави�
сит от прилежания и акку�
ратности».

Сама же Каспарова оце�
нивает свои профессио�
нальные качества гораздо
скромнее. Впрочем, как го�
ворится, со стороны виднее.

В нынешнем учебном
году она взяла первый класс.
Такой период традиционно
считается самым ответ�
ственным, ведь ребенок, по�
падая в незнакомую обста�
новку, сталкивается с нема�
лыми трудностями. Каприз�
ность, агрессивность, обид�
чивость в это время не ред�
кость. Римма Ивановна от�
носится к таким проявлени�
ям характера спокойно:
«Нормальное явление. Для
ребенка, особенно не посе�
щавшего детский сад, не�
привычно все � несколько
уроков в день, обед в столо�
вой, прогулки строем, груп�
па продленного дня... По по�
ведению детей можно безо�
шибочно судить о воспита�
тельных методах родителей.
К ноябрю у меня обычно уже
складывается мнение об об�
становке в их семьях. Непос�
лушным детям одиноко ря�
дом с самыми близкими
людьми. Если не убедить ро�
дителей изменить отноше�
ние к ним, они поймут свои
ошибки с опозданием, ког�
да столкнутся в будущем с
большими проблемами.
Очень одиноко в семье и де�
тям, чрезмерно пристрас�
тившимся к Интернету и раз�

личным техническим новин�
кам. Я стараюсь заботиться
о них так, чтобы они чувство�
вали, как я люблю их, как они
нужны мне, радуюсь их ус�
пехам, переживаю из�за не�

удач. Дети делятся
со мной, зная, что я
никогда не предам
их и всегда пойму, а
это для них очень
важно.

Школа начинается с учи�
телей начальных классов.
Это не секрет, поэтому я
обязана держать марку хо�
рошего учителя. Самые тя�
желые месяцы притирки
друг к другу � сентябрь�ок�
тябрь � прошли. Сейчас по�
явились определенные
«подвижки». Дети, в основ�
ном, адаптировались к
школьным требованиям,
умеют вовремя просыпать�
ся, правильно собираться в
школу, главное, они привык�
ли учиться, но я по�прежне�
му включаю в уроки игровые
моменты, чтобы им не было
скучно. Хорошее практичес�
кое подспорье для работы с
ними � программа психоло�
гической поддержки перво�
классников. Методы и при�
емы обучения приходится
постепенно видоизменять
или даже менять. Всякому
делу свое время, от оборо�
тов, которые наберут перво�
классники, будет зависеть
их дальнейшая скорость
движения к успеху».

Пообщавшись с учащи�
мися, убеждаешься, что
Римма Ивановна для них
пример. На вопрос, кем бы
они хотели стать, когда вы�
растут, многие ответили �
учителем. Конечно, часть из
них со временем «переклю�
чится» на другие профессии,
не в том суть. Важно, что
учительница стала мерилом
их мечты.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Окончание.
Начало на 2�й стр.
По окончании педагоги�

ческого училища молодого
специалиста, получившего
профессию учителя началь�
ных классов, направляют в
сельскую школу. Прорабо�
тав учителем сначала в ауле
Вако�Жиле, а затем – в Ста�
рокувинске, он решается
ехать в северную столицу,
чтобы поступить в Ленинг�
радский государственный
университет. На первый раз
фортуна ему не «улыбну�
лась». Повезло тем, кто со�
стоял в компартии или был
рабочим. И Мухамед, не
раздумывая, оставляет
школу и становится токарем
на крупнейшем в области
заводе «Каскад» и, к своему
удивлению, овладевает
этой профессией очень бы�
стро. И вот токарь с бага�
жом хороших знаний снова
в Ленинграде. Снова пробу�
ет свои силы. Но для по�
ступления не хватает всего
полбалла...

Мухамед не опустил
руки. Он подал документы в
Ростовский государствен�
ный университет, успешно
сдал экзамены и стал�таки
студентом философского
факультета.

� Меня интересовало
всё. Помню, как�то на вто�
ром курсе на лекции я спро�
сил: «Есть ли в бытие небы�
тие или в небытие бытие?».
Преподаватель отмахнулся
от моего вопроса. А Эмилия
Николаевна Глаголева, счи�
тавшаяся сильнейшим фи�
лософом, сказала тогда:
«Это как раз�таки самый
центральный вопрос фило�
софии». На третьем курсе
мы уже были участниками
научных конференций, на

УЧЕНЫЙ,
ЗНАЮЩИЙ ФИЛОСОФИЮ
ЖИЗНИ

которые приезжали фило�
софы из Ленинграда, Кие�
ва, с Урала, из Академии
наук СССР. Много знаний я
получил от них. Я даже стал
победителем конкурса на�
учных студенческих работ. И
свою кандидатскую диссер�

тацию начал писать, будучи
студентом.

Кстати, в свою студен�
ческую пору Мухамед был
уже женат, супруга Гашеми�
да поступила в тот же уни�
верситет. Молодой семье
предоставили место в об�
щежитии, и любящая
пара, поддерживая друг
друга во всем, жила,
училась, овладевала
знаниями. Мухамед
был активистом во
всем, он входил в
профсоюзный комитет
университета, участво�
вал во всех обществен�
ных мероприятиях.

Мухамед Алиевич счита�
ет, что он окончил самый
лучший вуз страны, и тепло
вспоминает любимых пре�
подавателей: профессоров
Виктора Николаевича Дуб�
ровина,  Галину Михайлов�
ну Федорюк, Геннадия Вла�
димировича Драча, Тамару
Петровну Матяш, Юрия Ро�
мановича Тищенко, Алек�
сандра Николаевича Ерыги�
на, Евгения Ярославовича
Режабека, Эмилию Никола�
евну Глаголеву, своего науч�

ного руководителя Алексан�
дра Николаевича Потемки�
на. Благодаря им укрепи�
лись его мировоззрение и
мироощущение, получили
большое развитие его фи�
лософские мысли.

После университета Му�
хамед Шенкао с 1977�го по
1992 год проработал в Но�
вочеркасском политехни�
ческом институте ассистен�
том, старшим преподавате�

лем, доцентом. В течение
многих лет он неустанно
трудился, продолжая ис�
следовательскую работу
над нартским эпосом, и в
1982 году защитил диссер�
тацию на тему: «Специфика
мифо�эпического сознания
на материалах эпоса «Нар�
ты» и стал кандидатом фи�
лософских наук.

Вернувшегося в родную
Карачаево�Черкесию в 1992
году ученого принимают в
республиканский институт

гуманитарных исследова�
ний старшим научным со�
трудником. Но Мухамед
Алиевич уходит на кафедру
философии Карачаево�
Черкесской государствен�
ной технологической акаде�
мии, чтобы передавать на�
учные знания молодому по�
колению.

Кандидат наук начинает
проводить образовательно�
практические курсы для ас�

пирантов по философии,
религии, социологии, эти�
ке, римскому праву. Обла�
дающий глубокими знания�
ми преподаватель не хотел
останавливаться на достиг�
нутом. В 1999 году он защи�
щает научную диссертацию
на тему: «Смерть как соци�
окультурный феномен» и
становится доктором фило�
софских наук. Он с благо�
дарностью называет имя
Владимира Ахмед�Ханови�
ча Етиежева из Нальчика,
который оказал большую
помощь в подготовке док�
торской диссертации.

Все, чего достиг  Муха�
мед Шенкао, он добился
своим неустанным трудом.
Он � академик Российской
академии социальных и гу�
манитарных наук, Междуна�
родной академии наук пе�
дагогического образова�
ния, Адыгской (черкесской)
международной академии
наук, почетный работник
высшего профессиональ�
ного образования РФ, зас�
луженный работник науки
КЧР, обладатель почетного
знака «За профессиона�
лизм» республиканского ко�
митета профсоюза работ�
ников образования. Имя
нашего земляка занесено в
сборник «Философы Рос�
сии ХIХ�ХХ столетий».

Профессор М. Шенкао
участвовал в научных кон�
ференциях, проходивших во
многих зарубежных странах
и в России. Его научные
труды по кавказоведению,
теории культуры и истории,
социальной философии,
правоведению известны в
Германии, Греции, Фран�
ции, почти во всех регионах
нашей страны. Он тесно
сотрудничает с учеными из
Майкопа, Нальчика, Росто�
ва�на�Дону, Краснодара,
Москвы, Азова, Казани,
Ставрополя, Пятигорска, до

сих пор поддерживает свя�
зи с Украинской националь�
ной академией наук в Кие�
ве, созванивается со свои�
ми однокурсниками.

В научном багаже фило�
софа более ста научных и
научно�методических ра�
бот. Он выпустил четыре
книги под названиями:
«Нарты: миф, эпос и культу�
ра», «В мире мудрых слов»,
«Хадисы, закиры и фарзы
мусульман�адыгов», «Осно�
вы философской танатоло�
гии», а также приложения
«Миф как феномен соци�
альной жизни», «Пирше�
ственная культура народов
Северного Кавказа», «Фи�
лософия и мудрость» и дру�
гие.

Мухамед Алиевич по со�
стоянию здоровья с 2014
года уже не работает. Но от
любимого и нужного дела
он не отказался. Сидя дома,
готовит статьи к переизда�
нию, пишет отзывы и рецен�
зии к научным работам и
диссертациям. К нему обра�
щаются аспиранты и моло�
дые ученые. Горд тем, что
удается помогать абхазс�
ким коллегам, трое из них
защитили докторские дис�
сертации, и в это Мухамед
Алиевич внес свою лепту.
Все это не дает расслаб�
ляться ему как ученому.  А
по�другому он не может.

Последние годы, как
безвременно ушла из жиз�
ни его супруга (Гашемида
Хаджи�Муратовна тоже
была доктором философс�
ких наук), близкая по духу и
характеру, грусть и тоска
время от времени посеща�
ют его. Но, как кавказский
мужчина, он держится стой�
ко, а как философ, хорошо
понимает, что смерть близ�
ких � необратимое явление.

У него трое сыновей,
которым с Гашемидой он
дал  жизнь, хорошее обра�
зование и указал путь, по
которому они должны прой�
ти достойно. Старший, Ра�
мазан, стал  стоматологом,
Нур имеет и экономичес�
кое, и медицинское образо�
вание, Тимур � сильнейший
инженер�программист, в
настоящее время работает
в Лондоне. Они все поздра�
вили своего отца с юбиле�
ем. Ему 24 марта исполни�
лось 70 лет. Что может быть
дороже теплых слов от род�
ных и близких в этом возра�
сте! Так пусть же они станут
для Мухамеда Алиевича но�
вым импульсом к дальней�
шей  насыщенной жизни.

Х. КУМУКОВА.

«ОПЕРЕЖАЮЩИЙ
ПОЛЕТ СТРЕЛЫ»ИЗДРЕВЛЕ на Кавказе

местные жители за�
нимались разведением
лошадей. Одна из самых
знаменитых пород � ка�
бардинская. Эти лошади
всегда славились сво�
ей выносливостью,
скоростью и красо�
той. Именно они ста�
ли главными героями
нового документаль�
ного фильма режиссе�
ра Аскарбия Нагапле�
ва «Шагди. Опережа�
ющий полет стрелы».
В интервью он расска�
зал о том, какое мес�
то эта порода лоша�
дей занимает в жизни
черкесского народа,
как съемочная группа
оказалась в гостях у
королевской семьи и
как со своей ролью
справились «актеры».

� Аскарбий Нохо�
вич, расскажите, по�
жалуйста, как роди�
лась идея снять эту
картину?

� Кабардинская по�
рода лошадей � одна из
самых известных и
древних пород в мире,
одна из наиболее цен�
ных. Исторически ее
принято называть
«адыгской». Професси�
ональные коневоды от�
носят племенных жеребцов
к «общеадыгской», или
«черкесской», породе. Ее
традиционное название
«адыгэш» дословно перево�
дится как «адыгская ло�
шадь». Для черкесов она

Аскарбий Нагаплев снял
документальный фильм

о кабардинской породе лошадей

ДЛЯ СПРАВКИ: Аскарбий Нагаплев родился в а. Ходзь Ко�
шехабльского района Адыгеи. В 1975 году окончил Воронежский
политехнический институт, а затем Майкопский государственный
технологический университет. С 2011 года � член Союза кинема�
тографистов России. В 2015 году становится руководителем пред�
ставительства Союза кинематографистов в Адыгее. Его первый
документальный фильм «Черкесия» вышел в 2007 году. Спустя
два года режиссер снимает фильм «Черкесия. Адыгэ хабзэ»,
затем «Черкесия. Чужбина» и «Черкесия. Возвращение». В 2015
году на большие экраны вышел фильм «Черкешенка».

имеет особое значение и
является неотъемлемой ча�
стью национальной культу�
ры.

Идея снять фильм воз�
никла года два назад. Мне

хотелось, чтобы люди как
можно больше узнали об
этой невероятно красивой,
благородной породе. Ее
название наверняка у всех
на слуху, а вот историчес�

кие данные, где она сегод�
ня обитает, ее особенности
знают немногие. Смысло�
вой перевод слова «шагди»
с адыгского � «опережаю�
щий полет стрелы». Смелая,
выносливая, быстрая, эта
лошадь приспособлена как
для равнины, так и для вы�
сокогорья. А стоит ли гово�
рить о ее красоте! Сегодня
кабардинская лошадь раду�
ет глаз жителей многих

стран, поражает их сво�
им интеллектом, изящ�
ными формами.

� Наверное, не про�
сто было работать с
лошадьми, актерских
курсов они ведь не
оканчивали...

� Лошадь � это вер�
ный друг, боевой това�
рищ, защитник, а вот
актер своеобразный.
Это человеку скажешь
«иди» � он идет, скажешь
«беги» � он бежит, а ло�
шадь действовать по
сценарию не заставишь.
Чтобы поймать нужный
кадр, съемочной группе
пришлось немало по�
трудиться. Мне посчас�
тливилось работать с
настоящими професси�
оналами, которые до�
вольно быстро смогли
сработаться со «строп�
тивыми актерами». Над
сценарием к фильму ра�
ботали Мурат Губжоков,
я и Асланбек Мирзоев,
операторы � Артур Лау�
теншлегер и Александр
Никанов. Музыку к
фильму написала Анге�

лина Лаутеншлегер, компь�
ютерную графику сделал
Кантемир Куадже. Спонсор�
скую помощь в создании
фильма оказал Аскер Бифов
из Кабардино�Балкарии.

Окончание на 4�й стр.

ПРИЗВАНИЕ &
ЛЕЧИТЬ ЛЮДЕЙОкончание.

Начало на 2�й стр.
– У меня постоянно под�

нималось давление, мучали
боли в суставах, – рассказы�
вает пожилая женщина, жи�
тельница города Черкесска
Н. Смирнова. – Попала на
прием к врачу Зареме Ахме�
довне Копсергеновой. Она
внимательно выслушала, на�
значила лечение, а самое
главное, покорила меня сво�
им добрым сердцем, теперь
я только к ней стараюсь об�
ращаться. Ведь для нас, уже
немолодых людей, теплое
слово, доброжелательное
отношение важно не мень�

ше лечения медикаментами.
Еще древнегреческий

целитель, врач и философ
Гиппократ говорил: «Врач
должен быть благоразум�
ным по своему нраву чело�
веком, добрым и человеко�
любивым». Заслуженный
врач КЧР, отличник здраво�
охранения РФ, врач высшей
категории З. Копсергенова
остается верной своему вы�
бору в жизни, для нее быть
врачом – это не только про�
фессия, а образ жизни.

И при таком непростом

образе жизни она ос�
тается еще и заботли�
вой хранительницей
домашнего очага,
ее любви и сердеч�
ного тепла хватает
и для близких лю�
дей. Зарема Ах�
медовна вырас�
тила славную
дочь Армиду, а
теперь радуется
успехам малень�
ких внучек Нели и
Элины...
К. ЭЛЬДАРОВА.

Окончание.
Начало на 2�й стр.

В те годы он очень уди�
вил всех, победив в толчках
камней известного на весь
Северный Кавказ богатыря
по фамилии Хетагуров. Пос�
ле поединка он и парень�
осетин стали настоящими
друзьями. Об этом даже
написали в газетах.

А тогда, в Москве, с ус�

«БЕССМЕРТНЫЙ
КАВКАЗЕЦ»

пехом Исмаила поздравили
Умар Алиев и Курман Курд�
жиев, которые были почет�
ными гостями форума. Их
встреча была запечатлена
на фотографии. А вскоре
оба этих известных просве�
тителя и общественных де�
ятеля � славные сыны кара�
чаевского народа Умар Али�
ев и Курман Курджиев были
репрессированы. В 1937�
ом году на основании этой
фотографии был арестован
и подвергнут репрессии и
Исмаил Батчаев, по реше�
нию «тройки» он был от�
правлен в лагеря Крайнего
Севера на 19 лет.

В феврале 1938 года, в
эшелоне из 26 вагонов 4680
заключенных отправлялись
в лагерь НКВД, располо�
женный между Камчаткой и
Магаданом. В каждом ваго�
не было по 180 человек.
Поезд должен был ехать в
течение тридцати двух су�
ток. Заключенным по доро�
ге давали еду один раз в
восемь суток – одну ма�
ленькую рыбу и 300 грам�
мов хлеба. Половина заклю�
ченных в том эшелоне по�
гибла от голода еще в пути.

В Магаданской области
от железной дороги к лаге�
рю людей вели пешком в
течение десяти дней и но�
чей. Когда шли по замерз�
шему морю, по заснеженно�
му, скользкому простран�
ству, многие, не выдержав
леденящего холода, оста�
лись лежать на дороге. В
лагере начались адские
будни, когда один день зас�
тавляет забыть другой. В
своих письмах Исмаил Бат�
чаев точно обрисовывает
происходящее: «…В лагере,
куда мы приехали, были
построены два барака дли�
ной 100 метров. У одного

барака не было крыши, а
стены и крыша другого
были хорошо укреплены.
Начальником лагеря был
японец крупного телосло�
жения по фамилии Агапи�
тов. Через каждые три дня в
барак с открытой крышей
загоняли по 500 человек и
больше. Из них в живых
оставалось не более 100
человек. Помню, в тот год в
ноябре море полностью за�
мерзло и в течение шести
месяцев оно было несудо�
ходным. Все это время – с

ноября по май следующего
года – в тюрьму не посту�
пала ни одежда, ни пита�
ние. Именно в этот пери�
од большинство из тех
несчастных, кто еще был
жив, погибло.

За пределами лагеря
был также очень жесткий
режим. Люди должны
были работать по четыр�
надцать часов в день. А
работа у всех у нас была
очень тяжелая – мы вали�
ли лес. В общем, положе�
ние заключенных было не
таким, чтобы человек мог
выдержать.

В конце 1938�го – нача�
ле 1939 года в лагере умер�
ло 6760 человек. Из них 728
человек были карачаевцы. А
всего карачаевцев было 729
человек. К счастью, среди
нас был один очень смелый
и решительный русский че�
ловек. Он не пожелал боль�
ше терпеть этот произвол и,
написав письмо в Генераль�
ную прокуратуру, сумел тай�
но переправить его в Моск�
ву. В народе говорят:
«Умерший ишак волка не
боится». Мы были готовы к
тому, что в случае раскры�
тия этого дела всех нас
ожидала смерть. Можно с
уверенностью утверждать,
что мы, выжившие, оказа�
лись помилованными са�
мим Всевышним – наше
письмо достигло пункта на�
значения.

Генеральный прокурор
СССР Вышинский был пора�
жен, увидев, в каком состо�
янии мы находимся, и край�
не удивлен тем, что при
этом мы все еще живы.

Разобравшись в пре�
ступной деятельности руко�
водителей данной тюрьмы,
находящейся в его ведении,
Вышинский приказал от�

дать их под трибунал. Од�
новременно он распоря�
дился поднять на корабль
всех заключенных, кто еще
держался на ногах, и отпра�
вить их в более обустроен�
ные тюрьмы…».

Все, томившиеся в зас�
тенках лагеря, и в их числе
И. Батчаев, были перевезе�
ны на побережье Белого
моря. Там Исмаил Шамае�
вич находился вплоть до
1941 года.

Когда началась Великая
Отечественная война, из

лагеря вывели 30 тысяч че�
ловек, из которых были со�
ставлены 9 батальонов.
Бывших заключенных, как
правило, направляли туда,
где было трудно и опасно.
И. Батчаев попадает на Ле�
нинградский фронт. Север�
ную столицу начали окру�
жать фашистские полчища.
Шли горячие бои, из бата�
льона, где служил Исмаил,
осталось всего пять�шесть
человек. Но из оставшихся
бойцов и вновь прибываю�
щих формировались новые
батальоны.

Исмаил Батчаев отли�
чился смелостью и храбро�
стью в боях и был произве�
ден в звание лейтенанта и
назначен командиром роты.
В период начавшейся бло�
кады Ленинграда подразде�
ление защищало завод
имени Кирова. Ленинград�
ский завод имени Кирова
выпускал военную технику и
оружие. На заводе работа�
ли 16 тыс. 500 рабочих. По�
этому фашисты с особен�
ным усердием бились за
захват этого важного объек�
та. Горец из Карачая полу�
чил приказ в короткий срок
вырыть вокруг прославлен�
ного военного завода, вы�

пускавшего вооружение для
фронта, противотанковый
ров, протяженностью 35
километров, шириной 2
метра и глубиной 2 метра.
Исмаил Шамаевич мобили�
зовал не только солдат, но и
стариков, детей и подрост�
ков. Задание, рассчитанное
на девять дней, было вы�
полнено за неделю. Вскоре
на заводе закончилось топ�
ливо, остановилась работа
в цехах. Исмаилу Батчаеву
было выделено 80 солдат. И
каждую ночь под вражеским
огнем они разгружали по 5�
6 вагонов, чтобы обеспе�
чить завод топливом.

Когда дело дошло до
того, что защитникам бло�
кадного Ленинграда в сутки
выделяли только 120 грам�
мов хлеба, Батчаев получил
приказ от командира диви�
зии: отобрать 16 самых от�
важных бойцов и любой
ценой раздобыть продукты.

Батчаев со своими бой�
цами проехал 180 км. В
колхозах Архангельской
области за ночь раздо�
был около 800 баранов
и на 17 автомашинах
доставил в город. Прав�
да, две машины были
уничтожены прямым по�
паданием снарядов в
пути. Этим героическим
поступком Батчаев с то�
варищами спас многих
умирающих от голода
ленинградцев.

Его называли «бессмер�
тным кавказцем», «храбрым
кавказцем»... Все 900 бло�
кадных дней командир роты
И. Батчаев вместе с други�
ми советскими бойцами
защищал город на Неве. Он
лично подбивал вражеские
танки, беспощадно уничто�
жал фашистов. За этот пе�
риод И. Батчаев был на�
гражден 11 орденами и ме�
далями, семнадцатью бла�
годарностями от командо�
вания. Он был представлен
к званию Героя Советского
Союза, но как представи�
тель репрессированного
карачаевского народа так и
не получил высокую награ�
ду.

В 1947�м И. Батчаев вер�
нулся на Кавказ, но так как
карачаевцы были высланы в
Среднюю Азию и Казахстан,
Исмаил отправился туда в
поисках своих родных. И
великое счастье, что он их
нашел, и позднее, в 1957�
м, вместе с ними вернулся
в Карачай. Исмаил Шамае�
вич, пережив стойко все ис�
пытания судьбы, умер 9
марта 2004 года в селе Иль�
ичёвском и там же похоро�
нен. Но в памяти земляков
он навсегда остался «бес�
смертным кавказцем»...

Ф. БАТЧАЕВА.



4 Вторник 3 апреля 2018 годаУ вас есть новость или вы хотите поделиться с нами своим мнением?
Пишите: dr�09@mail.ru

АДРЕС РЕДАКЦИИ
И ИЗДАТЕЛЯ:

369000, г. Черкесск, пл. Кирова,
23, Дом печати, 2�й этаж.

E�mail: DR�09@mail.ru
ТЕЛЕФОНЫ: 8 (8782) 26�36�01,

26�36�34 (реклама).

Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность приведенных фактов, ци�
тат, экономико�статистических данных, собственных имен, географических названий и прочих сведений,
а также за то, что в материалах содержатся данные, не подлежащие открытой публикации.

Точка зрения редакции не обязательно совпадает с мнением авторов. Редакция вправе не всту�
пать в переписку. Рукописи и другие оригиналы не возвращаются и не рецензируются.

За достоверность информации в рекламе и объявлениях редакция «ДР» ответственности не несет.
Материалы со словом РЕКЛАМА, знаками         и * , а также под рубриками: «Бизнес�пресс», «Пульс

цен», «Цена успеха», «Объект внимания» публикуются на правах рекламы.

Газета зарегистрирована Южным окружным межрегиональным
территориальным управлением Министерства РФ по делам

печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций.
Свидетельство ПИ № 10&4272 от 17 декабря 2001 года.

Главный редактор Е. В. КРАТОВ.

За доставку газеты подписчикам отвечает
Управление федеральной почтовой связи КЧР.

Тел. 8 (8782) 20�04�13.

Перепечатка публикаций и их
фрагментов возможна с разреше�
ния редакции, ссылка на «День рес�
публики» обязательна. Газета подписана в печать: по графику � 17�00, факт � 17�00.

УЧРЕДИТЕЛИ &
Народное Собрание КЧР, Правительство КЧР.

Р

Над выпуском номера работали: дежурный редактор П. В. Семенченко, ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор верстки А. И. Ткачук, операторы набора М. Ф. Латышева, Д. А. Бабоева,
корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

Газета отпечатана в ООО «Издательство «Южный
регион», 357600, Ставропольский край, г. Ессентуки,

ул. Никольская, 5�а. ИНН 2626030157.
Способ печати офсет � 2 п. л.

Индекс 54042.      Заказ № Тираж 3503.

РАЗНОЕ

Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов для
индивидуального жилищного
строительства, с кадастровым
номером 09:02:0080101:2952,
общей площадью 1500 кв.м,
расположенный по адресу:
Российская Федерация, Кара�
чаево�Черкесская Республика,
Прикубанский район, пос. Кав�
казский, ул. Зеленая, 23.

Заявления принимаются в
течение 30 дней со дня опубли�
кования по адресу: пос. Кавказ�
ский, пр. Ленина, 26, каб. № 12.

Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов для
индивидуального жилищного
строительства, с кадастровым
номером 09:02:0080101:2955,
общей площадью 1500 кв.м,
расположенный по адресу:
Российская Федерация, Кара�
чаево�Черкесская Республика,
Прикубанский район, пос. Кав�
казский, ул. Зеленая, 21.

Заявления принимаются в
течение 30 дней со дня опубли�
кования по адресу: пос. Кавказ�
ский, пр. Ленина, 26, каб. № 12.

Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов для
индивидуального жилищного
строительства, с кадастровым

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

номером 09:02:0080101:2956,
общей площадью 1 500 кв.м,
расположенный по адресу:
Российская Федерация, Кара�
чаево�Черкесская Республика,
Прикубанский район, пос. Кав�
казский, ул. Зеленая, 19.

Заявления принимаются в
течение 30 дней со дня опубли�
кования по адресу: пос. Кавказ�
ский, пр. Ленина, 26, каб. № 12.

В 2018 году РГКУ «ЦЗН по
Адыге�Хабльскому муници�
пальному району» проводит
организацию временного тру�
доустройства безработных
граждан в возрасте от 18 до 20
лет из числа выпускников уч�
реждения начального и средне�
го профессионального образо�
вания, ищущих работу впервые
и зарегистрированных в уста�
новленном порядке в органах
службы занятости.

Обращаться в ЦЗН или по
тел.: 88787051739.

РГКУ «ЦЗН по Адыге�
Хабльскому муниципальному
району» с целью обеспечения
временной занятости и мате�
риальной поддержки безработ�
ных граждан в 2018 году реа�
лизует мероприятия по органи�
зации и проведению временно�
го трудоустройства безработ�
ных граждан и испытывающих
трудности в поиске работы.

Обращаться в ЦЗН или по
тел.: 88787051739.

Утерянный аттестат А
691614 о среднем (полном)
общем образовании, выданный
СОШ № 1 г. Усть�Джегуты в
2001 году на имя Баевой Бел�
лы Башировны, считать не-
действительным.

Обр. по тел.
8�961�404�18�89.

Доставка по району
бесплатно.

КУРЫ�
НЕСУШКИ.

с бесплатной доставкой
по району.

КУРЫ
яичной породы

Обр. по тел.
8�961�278�25�41.

асфальтобетонщик, дорожный мастер-прораб,
водитель КамАЗ, ЗИЛ, автослесарь, охранник.
Обращаться по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

В соответствии с законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�1 «О статусе судей в Российской
Федерации» Квалификационная коллегия судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса
на замещение вакантных должностей:

� председателя Адыге�Хабльского районного суда Ка�
рачаево�Черкесской Республики – 1 должность;

� председателя Карачаевского городского суда Карача�
ево�Черкесской Республики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на
указанные вакантные должности с 03 апреля 2018 года с по�
недельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу � с
14�00 до 16�00 по адресу: 369000, Карачаево�Черкесская Рес�
публика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом 4, каби�
нет № 41.

Последний день приема документов � 3 мая 2018 года.
Телефоны для справок: (8 878 2) 22�03�51, 26�57�46.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

 Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867) выполняются кадастровые работы в отноше�
нии земельных участков с кадастровыми номерами:
09:07:0030101:1019, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Черноморская, 88.

 Заказчиком кадастровых работ является: Семенова Пазли
Танаевна (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Кызыл�Кала,
ул. Мира, д.13, тел. 89280330105).

09:07:0030101:1021, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Черноморская, 90.

Заказчиком кадастровых работ является: Гербекова Нина
Сапарбиевна (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, пер. Октябрьский, д.3, тел. 89283972352).

09:07:0030101:611, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ореховая, 60.

Заказчиком кадастровых работ является: Салпагаров Пи�
лял Келамович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, д.70, тел. 89283927215).

09:07:0030101:1113, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Речная, 75.

Заказчиком кадастровых работ является: Лепшокова Зух�
ра Сеитбиевна (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Рабочая, д.80, тел. 89283920867).

09:07:0030101:1910, расположенного по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Лесная, 7.

Заказчиком кадастровых работ является: Атабиев Рашид
Манафович (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Дже�
гута, ул. Д. Юрченко, д.107, тел. 89283909608).

Собрание по поводу согласования местоположения грани�
цы состоится по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 77, 3 мая 2018 г. в 10 часов
00 минут.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г.Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв.77.

Требования о проведении согласования местоположения
границ земельных участков на местности принимаются с 3
апреля 2018 г. по 3 мая 2018 г., обоснованные возражения о
местоположения границ земельных  участков после ознаком�
ления с проектом межевого плана принимаются с 3 апреля
2018 г. по 3 мая 2018 г. по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г.Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв.77.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать границы: РФ, КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута, ул. Черноморская, д.86, с кадас�
тровым номером 09:07:0030101:223;  РФ, КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута, ул. Черноморская, д.92, с кадас�
тровым номером 09:07:0030101:1023; РФ, КЧР, Усть�Джегутин�
ский район, г. Усть�Джегута, ул. Речная, д.85, с кадастровым
номером 09:07:0030101:1123;  РФ, КЧР, Усть�Джегутинский
район, г. Усть�Джегута, ул. Речная, д.83, с кадастровым номе�
ром 09:07:0030101:1121;  РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район,
г. Усть�Джегута, ул. Речная, д.77, с кадастровым номером
09:07:0030101:1115; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Черноморская, д.82, с кадастровым номером
09:07:0030101:1013; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Лесная, д.5,  с кадастровым номером
09:07:0030101:266; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Речная, д.22, с кадастровым номером
09:07:0030101:59; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Черноморская, д.59, с кадастровым номером
09:07:0030101:975; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Ореховая, д.58, с кадастровым номером
09:07:0030101:609; РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Ореховая, д.62, с кадастровым номером
09:07:0030101:613.

  При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Извещение
о проведении открытого аукциона на право заключения
договора аренды земельного участка, расположенного

по адресу: Российская Федерация, Карачаево�
Черкесская Республика, Прикубанский район, примерно
на расстоянии в 700 м с западной стороны с. Светлое

Организатор аукциона: администрация Прикубанского
муниципального района.

Решения о проведении аукциона: распоряжение админис�
трация Прикубанского муниципального района от 14.03.2018
№ 21�р «О проведении аукциона на право заключения дого�
вора аренды».

Место, дата, время приема заявки и порядок проведе�
ния аукциона, форма заявки: 369100, РФ, КЧР, Прикубанс�
кий район, пос. Кавказский, пр. Ленина, 26, каб. 12. Заявки
принимаются по рабочим дням с 03.04.2018 г. по 03.05.2018
г. с 10:00 до 15:00, перерыв на обед 12:00�13:00. Дата прове�
дения аукциона 07.05.2018 г. в 15:00. Для участия в аукционе
заявители представляют в установленный в извещении о про�
ведении аукциона срок следующие документы: 1) заявка на
участие в аукционе по установленной в извещении о прове�
дении аукциона форме с указанием банковских реквизитов
счета для возврата задатка; 2) копии документов, удостове�
ряющих личность заявителя (для граждан); 3) надлежащим
образом заверенный перевод на русский язык документов о
государственной регистрации юридического лица в соответ�
ствии с законодательством иностранного государства в слу�
чае, если заявителем является иностранное юридическое
лицо;4) документы, подтверждающие внесение задатка. Фор�
ма заявки: размещена на портале www.torgi.gov.ru

Предмет аукциона: земельный участок, расположенный
по адресу: Российская Федерация, Карачаево�Черкесская Рес�
публика, Прикубанский район, примерно на расстоянии в 700
м с западной стороны с. Светлое, площадь: 25650 кв.м, кад.
№: 09:02:0070601:186. Категория земель: земли сельскохо�
зяйственного назначения. Разрешенное использование: жи�
вотноводство.

· Предполагаемая площадь объекта капитального строи�
тельства: от 1 500 кв.м до 5 000 кв.м.

· Предварительные технические условия для подключе�
ния объекта капитального строительства к сетям инженерно�
технического обеспечения:

 а)  не имеется технологической возможности подключе�
ния (присоединения) к сетям водоснабжения и водоотведения,
в связи с отсутствием водопроводных сетей;

б) возможно присоединение к существующим сетям. Точка
подключения: ПС «Ильичевская» (ВЛ�10 кВ Ф�132 от ТП�3 с
расстоянием от линии 0,4 кВ�200 метров), гарантирующий
поставщик (энергосбытовая организация), с которым планиру�
ется заключение договора электроснабжения: АО «Карачае�
во�Черкесскэнерго».

Начальная цена предмета аукциона: 2800 руб. 98 копеек.
Шаг аукциона: 3 % �  84 руб. 03 коп.
Размер задатка: 20% � 560 руб. 20 коп., реквизиты для

внесения задатка: администрация Прикубанского муниципаль�
ного района л/с 05793062380, КПП 091701001, ИНН 0917002175,
БИК 049133001, р/с 40302810400003000045, в отделение НБ
КЧР, г. Черкесск.

Срок аренды земельного участка и размер ежегодной
арендной платы: 2 года 8 месяцев, 2800 руб. 98 коп.

Кадастровый инженер Урусов Хаджи�Мурат Джашарбеко�
вич (РФ, КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Ле�
онова, №154, адрес электронной почты uhadjias@mail.ru. Тел.
8�928�397�02�45) выполняет кадастровые работы в связи с об�
разованием земельных участков путем выдела в счет доли
(долей) в праве общей собственности на земельные участки с
КН 09:06:0000000:3834, :3470, расположенные по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле №25 (се�
нокос), с КН 09:06:0000000:3834, :3470, расположенные по
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая»,
поле №33 (пашня), с КН 09:06:0000000:3834, :3470, располо�
женные по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сто�
рожевая», поле №19 (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является: Текеев Ахмат
Мухаджирович, проживающий по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, ст. Сторожевая, ул. Калинина, 203, тел.8�938�027�
72�47. Цель кадастровых работ: образование земельных уча�
стков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей соб�
ственности из земель сельскохозяйственного назначения СПК
«Сторожевая» для сельскохозяйственного производства. С
проектом межевого плана можно ознакомиться по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, ст. Зеленчукская, ул. Леонова, №154.
Возражения принимаются в течение месяца со дня опублико�
вания объявления.

РГКУ «Центр занятости населения
по Карачаевскому муниципальному району»

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута, ул.
Щекута, 38, кв.77; e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в
праве общей собственности,  с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:1900; 1901, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле №54
(сенокос) площадью по 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Салпагаров Пи�
лял Келамович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�
Джегута, ул. Богатырева, дом 70. Тел. 89283927215).

09:07:0000000:84,  расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Красногорский», поле №43 (паш�
ня) площадью по 1,13 га; поле №47 (пашня) площадью 1,13 га;
поле №314, 316 (сенокос) площадью по 1,32 га; поле №334
(пастбище) площадью по 2,97 га.

Заказчиком кадастровых работ является: Айдынов Казбек
Абрек�Заурович  (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, а. Сары�
Тюз, ул. А. Бадахова, дом 11. Тел. 89283800865).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�
Джегута, ул. Щекута, 38, кв.77.  Возражения относительно
размеров и местоположения границ земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.Усть�Джегута,
ул. Щекута, 38, кв.77.

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57, 8�
922�211�70�00, E�mail:Naymanov09@mail.ru) выполняет кадаст�
ровые работы в связи с образованием земельных участков
путем выдела в счет доли (долей) в праве общей собственно�
сти: на земельный участок с КН 09:01:0000000:2487, располо�
женный по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, СПК им. Х.
Кумукова, поле №57 площадью 0,3 га; из земельного участка
с КН 09:01:0061401:217, расположенные по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, СПК "Эркин�Шахарский", участок №1 квар�
тал №8�5 площадью по 1,2 га на каждый пай. Заказчиком
кадастровых работ является Индербаев Виталий Хусинович
(КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул. Садовая, д. 19/2,
тел.: 8�928�922�01�00). Цель кадастровых работ: образование
земельных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве
общей собственности из земель сельскохозяйственного назна�
чения СПК им. Х. Кумукова, СПК "Эркин�Шахарский" для сель�
скохозяйственного производства. С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР, Ногай�
ский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57. Возраже�
ния и предложения по доработке проекта межевания земель�
ного участка принимаются в течение 30 дней со дня выхода
данного объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

Окончание.
Начало на 3�й стр.
� Съемки вашего тре�

тьего фильма, «Черкесия.
Чужбина», проходили в
нескольких странах: Тур�
ции, Сирии, Иордании. Во
Франции снимали неко�
торые сцены «Черкешен�
ки». В этот раз за рубежом
снимали?

� Знакомство с кабар�
динской породой началось
в Европе. В апреле прошло�
го года я отправился в Гер�
манию. Оператора нанимал
на месте. В этом мне помог
замечательный человек из
диаспоры Кантемир Апа�
жев. Здесь, в Германии, не�
далеко от Мюнхена нахо�
дится штаб�квартира Меж�
дународной ассоциации ка�
бардинской лошади. Ее
президент Тобеас Кнолл в
интервью для фильма рас�
сказал об особенностях и
ценности этой породы. То�
беас � очень интересный со�
беседник, благодаря ему я
узнал, что в странах Европы
разводят лошадей кабар�
динской породы � сегодня
их более тысячи. Затем
были съемки в Иордании.
Там удалось познакомиться
с принцессой Алией � стар�
шей сестрой короля Абдал�
лаха II. В конюшне королев�
ской семьи сегодня живет
лошадь черкесской породы.
Для семьи она представля�
ет огромную ценность.
Фильм расскажет зрителю
о том, как жеребец попал в
королевскую семью.

Документальное кино
снимали и в Турции. Когда�
то кабардинская порода
лошадей была там широко
распространена, но, к сожа�
лению, сейчас на террито�
рии этой страны ее нет.
Много интересного и нео�
бычного о кабардинской
породе рассказал нам в
Рязани директор Всерос�
сийского научно�исследо�
вательского института ко�
неводства Александр Зай�

«ОПЕРЕЖАЮЩИЙ
ПОЛЕТ СТРЕЛЫ»

цев. В музее Востока, кото�
рый находится в Москве, о
лошадях поведал ученый
Владимир Эрлих. В общем,
нам удалось побывать во
многих местах. Но основные
съемки, конечно, прошли на
Кавказе.

В Адыгее снимали у под�
ножия Фишта, в Даховской,
Майкопе. Сейчас в респуб�
лике активно идет процесс
восстановления и развития
кабардинской породы ло�
шадей. О ее популярности

нам рассказывали в коне�
водческих хозяйствах и про�
сто любители лошадей. В
Адыгее насчитывается око�
ло двух тысяч лошадей ка�
бардинской породы. Широ�
кое распространение она
получила в Карачаево�Чер�
кесии. Но больше всего ее
разводят в Кабардино�Бал�
карии. Здесь съемки прохо�
дили в горах, сельской ме�
стности и городе Баксане.
Одна из наших поездок
была приурочена к праздно�
ванию Дня города и Дня
адыгов, во время которых
было установлено сразу два
рекорда России: «Самая
большая конница всадников
в черкесской одежде» и
«Самый массовый парад
людей в черкесской одеж�
де». «Рекордные» кадры за�
печатлены в фильме.

Перед нами стояла не�
простая задача: за 52 мину�
ты, которые длится фильм,
рассказать зрителю как
можно больше о кабардин�
ской породе лошадей. Ох�

ват информации � широкий.
В основном опирались на
исторические документы,
комментарии и статьи уче�
ных. Консультантами филь�
ма стали кандидат истори�
ческих наук Асланбек Мир�
зоев из Кабардино�Балка�
рии и заслуженный деятель
искусств Адыгеи Аслан Ха�
куй.

Съемки документально�
го кино заняли полгода. Еще
три месяца ушло на монтаж.

Работа долгая, кропотли�
вая, но результат того сто�
ит. Фильм снимался в ко�
роткие сроки, но при этом
качественно. В основном
сложности были связаны с
постоянными переездами в
поисках новой информации
и ценных кадров. Но, так или
иначе, у нас все получилось.
Я очень благодарен всем,
кто принял участие в созда�
нии этого фильма. Надеюсь,
он найдет отклик в сердце
каждого зрителя.

� Аскарбий Нохович,
сегодня вы � автор шести
документальных филь�
мов. Над каким проектом
было труднее всего рабо�
тать?

� Сложно сказать. На�
верное, над первым филь�
мом � «Черкесия». Тогда не
было тех знаний, которые
помогают в работе сейчас.
По�следующие фильмы
снимать было легче. Уже
опирался на имеющийся
опыт. Тяжелый в эмоцио�
нальном плане был проект

«Черкесия. Чужбина». Он
посвящен трагической ис�
тории адыгской (черкес�
ской) диаспоры, когда сот�
ни тысяч людей вынужден�
но покинули историческую
родину. А вообще, каждый
фильм � это отдельная ис�
тория. Мне повезло, что на
моем пути встречались та�
лантливые люди, с которы�
ми мы вместе создавали ка�
чественные и интересные
работы.

� А художественные
фильмы вам никогда не
хотелось снять?

� Конечно, хотелось. Но
дело это дорогостоящее,
поэтому идея пока остает�
ся в планах. Сейчас все�
таки хочу реализовать свою
мечту � снять анимацион�
ный фильм о нартском эпо�
се в формате 3D. Этой меч�
те уже несколько лет. Сце�
нарий к фильму готов, пер�
сонажи нарисованы, но все
это требует доработки,
дело � за финансами. В
этом году планирую при�
нять участие в Венецианс�
ком кинофестивале, кото�
рый пройдет в августе. В
номинации «Документаль�
ное кино» представлю
«Шагди. Опережающий по�
лет стрелы». В связи с этим
фильм уже переводят на
английский язык. Кинокар�
тину можно будет посмот�
реть также на адыгейском,
арабском, турецком и ка�
бардинском языках.

Презентация «Шагди.
Опережающий полет стре�
лы» с успехом прошла в
Нальчике. Премьера филь�
ма о кабардинской породе
лошадей в Майкопе запла�
нирована на 3 апреля в гос�
филармонии Адыгеи. Затем
его смогут увидеть жители
Москвы, Петербурга, Крас�
нодара. Фильм также пла�
нируется показать в Иорда�
нии, Германии, Турции, дру�
гих республиках Северного
Кавказа.

Д. ВАРАВА.

5 апреля 2018 года
в 10 часов

в помещении центра занятости

Приглашаем посетить ярмарку работодателей всех
форм собственности, безработных, ищущих работу, не�
занятое население района.

За справками обращаться:
г. Карачаевск, ул. Ленина, 19/40.

Тел.: 2�11�13, 2�11�21, факс: 2�11�13.

ПРОВОДИТСЯ
МИНИ�ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

Аскарбий Нагаплев снял докумен�
тальный фильм о кабардинской

породе лошадей

Извещение о проведении собрания о голосовании
местоположения границы земельного участка

МУП «Кадастровое бюро г. Черкесска» в лице кадастрово�
го инженера Паниной О. А. (г. Черкесск, ул. Международная,
107, тел. 8 (8782) 20�11�32) в отношении земельного участка
с кадастровым номером 09:04:0101125:50, расположенного по
адресу: г. Черкесск, ул. Вокзальная, 37, выполняются кадаст�
ровые работы по уточнению местоположения границы земель�
ного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Мигуев Дмитрий
Валерьевич.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границы состоится по адресу: г. Черкесск, ул.
Международная, 107, каб. № 2, 05.04.2018 г. в 8.00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Международная, 107,
каб. № 2.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются с 05.04.2018 г.  по 05.05.2018
г. по адресу: г. Черкесск, ул. Международная, 107, каб. № 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото�
рых требуется согласовать местоположение границы:
09:04:0101125:66, ул. Сенная, 12.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документ о правах на земельный участок.

Общественные работы
в «РГКУ «Центр занятости населения

по Адыге�Хабльскому муниципальному району»
Если вы зарегистрированы как безработный в службе за�

нятости, но постоянную работу найти пока не удалось, вам
могут предложить принять участие в общественных работах.
Общественные работы � это общедоступная трудовая деятель�
ность, имеющая социально полезную направленность. Ее орга�
низуют для дополнительной поддержки людей, ищущих рабо�
ту. Она требует от работника специальной подготовки, обра�
зования, опыта, знаний. Участие в общественных работах –
это возможность;

� дополнительно заработать и материально поддержать се�
мью;

� сохранить трудовые навыки, способность работать в кол�
лективе;

� попробовать себя в различных видах работ, если вы только
начинаете трудовую деятельность;

� найти постоянную работу.
С теми, кто желает принять участие в общественных рабо�

тах, заключается срочный трудовой договор. При этом преиму�
ществом при заключении такого договора пользуются безра�
ботные граждане, не получающие пособия по безработице или
состоящие на учете в органах службы занятости свыше шести
месяцев.

РГКУ «Центр занятости населения
по Урупскому муниципальному району»

ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ
09.04.2018 года

в мини�ярмарке вакансий

УВАЖАЕМЫЕ
РАБОТОДАТЕЛИ!

с целью подбора работников
для ваших предприятий.

Служба занятости предоставляет при этом необхо�
димые канцелярские товары, помещение, транспорт
для всех работодателей, подавших заявки на участие
в ярмарке.

Для проведения мини�ярмарки вакансий про�
сим вас до 6 апреля 2018 года подать заявки на
участие в ярмарке и предоставить перечень име�
ющихся свободных вакансий на вашем предпри�
ятии.

Обращаться:
Центр занятости населения

по Урупскому муниципальному району,
ст. Преградная, пер. Пионерский, д. 30,

тел. (87876) 6-23-86, 6-18-01.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:4217:4596, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Хабезский р�н, CПК�А «Инжидж»,
поле № 5 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Братов Аслан Хусинович, проживающий по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Малый Зеленчук, ул. Набережная, д. № 15,
тел. 8 963�171�63�28.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский p�н, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольская,
13. Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

ИЗВЕЩЕНИЕ
13 мая 2018 года в 10 ч. 00 мин в здании Дома культуры

по ул. Центральная, д. 111 с. Чапаевское Прикубанского
района, состоится общее собрание пайщиков СПК «Роди�
на». На собрании будут рассматриваться вопросы, связанные
с избранием уполномоченного лица для оформления права
собственности на земельные доли пайщиков.

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение
общим собранием, можно ознакомиться по адресу: с. Чапа�
евское,  ул. Центральная, д. 111, в течение 40 дней со дня
выхода объявления.


